



INTERNACIONAL / NACIONAL



AZOTA "BERYL" JAMAICA: 7 MUERTOS; IMPACTARÁ QUINTANA ROO ESTA NOCHE

La poderosa tormenta de categoría 4 dejó al menos siete muertos y graves daños en el sureste del Caribe; el Servicio Meteorológico Nacional de Conagua alertó que Beryl impactará las costas de Quintana Roo con más fuerza de lo previsto, llegará esta noche o madrugada del viernes como huracán categoría 2 con posibilidades incluso de categoría 3.

INFORMACIÓN 10A/11A



PERSISTE DÉFICIT DE PERSONAL Y MEDICAMENTOS

Aprueba Congreso transferir el HNO al IMSS-Bienestar

Los recursos materiales, muebles e inmuebles, patrimonio del hospital, pasan a ser parte de los activos de la federación

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

Con 34 votos, el Congreso del Estado derogó los Decretos 234 y 804 que crearon el Hospital de la Niñez Oaxaqueña "Doctor Guillermo Zárate Mijangos" como organismo descentralizado del gobierno estatal y, lo transfirió al Instituto Mexicano del Seguro Social para el Bienestar (IMSS-Bienestar).

En sesión extraordinaria virtual que se realizó por la tarde-noche de este miércoles, el Pleno de la LXV Legislatura local aprobó esta propuesta de la fracción de Morena como parte del proceso de federalización del sector salud.

Con la iniciativa aprobada, en el transitorio tercero se establece que "se extingue el Organismo Público Descentralizado del Gobierno del Estado, denominado "Hospital de la Niñez Oaxaqueña Doctor Guillermo Zárate Mijangos".

Mientras tanto, en el cuarto se indica que los



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

El Hospital de la Niñez Oaxaqueña se pasa al IMSS-Bienestar.

recursos materiales, muebles e inmuebles que forman parte del patrimonio de dicho hospital, pasarán a ser parte de los activos de la federación, a través del Instituto Mexicano del Seguro Social para el Bienestar (IMSS-Bienestar).

En este proceso, facultó al director del hospital

que en un plazo máximo de 60 días naturales contados a partir de la publicación del Decreto, concluya ante las instancias competentes los trámites administrativos de índole presupuestal, contable, fiscal y en materia de transparencia.

Durante muchos años, el hospital ha enfrentado

déficit de medicamentos, así como falta de personal.

El Hospital de la Niñez Oaxaqueña fue inaugurado el 29 de octubre de 1998 e inició sus actividades de atención médica el 16 de noviembre del mismo año, con una plantilla laboral de 148 trabajadores.

INFORMACIÓN 4A

Amenazan trabajadores con paro laboral

YADIRA SOSA

PERSONAL DEL Hospital de la Niñez Oaxaqueña entregará este día un emplazamiento de 48 horas al director, Ricardo Ríos López, para exigir un informe del avance en el dictamen de los daños que sufrió este inmueble desde el 20 de junio.

Luego de que las autoridades determinaran el cierre del hospital que fue inundado luego de una fuerte lluvia, los trabajadores desconocen la fecha para regresar a laborar.

Ante la negativa para informarles del proceso de mantenimiento y reparación de equipos que fueron dañados, la base trabajadora acordó emplazar a un paro de labores.

INFORMACIÓN 4A

LOCAL



ANUNCIAN MEGA TEQUIO CONTRA EL DENGUE

Con más de 2 mil voluntarios, autoridades del sector salud y de la Subsecretaría de Tequío e Inclusión para el Bienestar realizarán este fin de semana el Mega Tequio "Oaxaca Unido contra el Dengue", en el control larvario y la eliminación de criaderos del mosquito Aedes Aegypti.

INFORMACIÓN 3A

Confirman primer deceso por dengue

YADIRA SOSA

OAXACA NOTIFICÓ el primer deceso por dengue de este 2024 en una niña de 14 años de edad de San Gabriel Mixtepec, de la jurisdicción Costa, el cual ocurrió en marzo en el Hospital General de San Pedro Pochutla y confirmado en esta primera semana de julio.

Esta es la primera defunción confirmada por laboratorio de más de una veintena que se mantiene en estudio, la cual ubica a Oaxaca entre las únicas 10 entidades del país en presentar decesos por esta enfermedad.

Además de la primera muerte confirmada en lo que va del año, la Secretaría de salud federal informó también de otro récord en casos nuevos por dengue con 255 en la última semana y un acumulado de mil 054 casos.

Lo anterior representa un incremento de más del 600% en comparación con 2023 en el mismo periodo, cuando se tenía un reporte de 149 casos confirmados y un deceso.

De la menor de 14 años de edad de San Gabriel Mixtepec, donde solo se tiene este deceso por dengue, fuentes extraoficiales señalaron que la niña era estudiante de la Escuela Secundaria Técnica 136 y falleció por complicaciones, después de haber sido trasladada al Hospital de San Pedro Pochutla.

INFORMACIÓN 3A

LOS NÚMEROS

130,000 efectivos a nivel nacional

6,038 elementos desplegados en Oaxaca



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

EN 5 AÑOS, TRIPLICA LA GN FUERZA OPERATIVA EN OAXACA

Autoridades municipales, estatales y federales participaron este miércoles en la Ceremonia del Quinto Aniversario de la creación de la Guardia Nacional, que se llevó a cabo en las instalaciones de la Coordinación Estatal en el municipio de Santa Cruz Xoxocotlán. Actualmente esta institución cuenta con seis mil 38 elementos desplegados en 15 coordinaciones regionales en Oaxaca y la reciente apertura de su Coordinación estatal.

INFORMACIÓN 5A

LOCAL

PRESENTA LIZ ARROYO INICIATIVA PARA COMBATIR EL SICARIATO DIGITAL

En el marco del 69 aniversario del primer voto de la mujer en México, la diputada Liz Arroyo presentó en la sesión del Congreso de Oaxaca un Proyecto de Decreto para reformar la Ley Estatal de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia de Género. Esta iniciativa tiene como objetivo combatir el sicariato digital, una forma de violencia política facilitada por las tecnologías.

INFORMACIÓN 8A



FOTO: CORTESÍA

OPINIÓN

ESCAPARATE POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EL CALLA'O NO CABE DUDA, LA POLÍTICA ACTUAL ES ASQUEROSA

EDICIÓN: 24 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537



"Hasta cuando bromeo digo la verdad. Y no es ningún chiste".

Groucho Marx

COLUMNA HUÉSPED

FRENTES POLÍTICOS

1. ALERTA máxima.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció una posible evacuación cerca de Chetumal, Quintana Roo, ante la amenaza que representa el huracán Beryl, categoría 5. Aunque no hay certeza de su dirección final, el Ejército y la Marina ya están desplegados en la zona. Protección Civil pronostica un impacto en el sur de la entidad entre jueves y viernes. El Presidente enfatiza la vulnerabilidad de Chetumal y la necesidad de prepararse. La coordinación con la gobernadora Mara Lezama es clave. Los habitantes deben estar atentos para evacuar si es necesario.

2. Jovial. Claudia Sheinbaum, futura presidenta, aseguró que su espíritu joven sigue vivo porque lucha por la Cuarta Transformación. Agradeció a los jóvenes su apoyo en la campaña y prometió gobernar para ellos, ofreciendo educación gratuita, becas, vivienda y empleo. Sheinbaum enfatizó que su administración trabajará para alejar a los jóvenes del crimen organizado, garantizando oportunidades y derechos. Llamó a proteger el movimiento social que la llevó al poder, alertando contra las regresiones de derechos en América Latina y Europa. Promesa de futuro con una mirada puesta en los errores del pasado. Continuidad, se llama.

3. Claridad. El presidente Andrés Manuel López Obrador aclara que no busca la renuncia de Norma Piña, ministra presidenta de la SCJN. Postura contraria a la de la ministra Yasmín Esquivel, quien criticó a Piña como interlocutora. El primer mandatario insiste en que cualquier cambio debe ser democrático, señalando que los jue-

ces reconocen la necesidad de una reforma. Ignorar la decisión del pueblo sería incongruente, afirma, pero también que la reforma no excluirá a nadie y sólo afectará a quienes actuaron indebidamente. La democracia se tambalea; la 4T ajusta las tuercas del poder.

4. Injusticia rampante. El caso de Gerardo de Nicolás, exdirector de Desarrolladora Homex, es un ejemplo de la urgente necesidad de reformar al Poder Judicial, pues enfrenta un proceso judicial plagado de irregularidades. Está acusado sin pruebas claras del impago de un préstamo de 456.7 mdp por Bancomext para proyectos en Brasil. Félix González Pérez, perito de la FGR, indicó que no hubo quebranto, sino solo afectación económica derivada de la decisión del banco de desacatar una sentencia concursal desde 2016. La figura de la violación al debido proceso es uno de los puntos en juego. Urge ajustes al Poder Judicial, para evitar injusticias.

5. Traición histórica. En el PRI, dirigido por Alejandro Moreno, proponen que la CTM, fiel aliada desde su fundación, se separe definitivamente del partido. ¿La razón? Los cetemistas han dejado de trabajar para el tricolor y han coqueteado con Morena y otros partidos en las recientes elecciones. En Sonora y Yucatán, el sector obrero prefirió a Morena. En San Luis Potosí se alió con Movimiento Ciudadano, anunciando su ruptura con el PRI. La CTM ni siquiera participará en la Asamblea Nacional del 7 de julio. El PRI, desmoronándose, busca reformarse y cortar lazos con quienes ya no le son leales. ¿El fin de una era? Todo indica que sí.

#ASÍLO TUITEARON



Felipe Calderón
@FelipeCalderon

Solidaridad con el juez De la Peza y con la Ministra Norma Piña. Hay que iniciar nuevamente la movilización ciudadana, hoy, concretamente en defensa del poder judicial y de estos mexicanos que por cumplir con su deber son víctimas del poder autoritario.



Arturo Ángel
@arturoangel20

La UIF informa que desde 2021 presentó una denuncia ante la FGR vs las empresas de LatinUs. Eso quiere decir que la FGR inició desde ese mismo año su carpeta de investigación. Han pasado 3 años. Supongo que ya debería haber algún resultado de la fiscalía. ¿No?



Abraham Mendieta
@abrahammendieta

Me encanta que cuando Marko Cortés se siente acorralado, siempre saca un buen chisme. "Tú me pediste una pluri, tú me prometiste una notaría, tú eres un narco y todos sabemos que hiciste un gobierno de mierda..." Lo que sea de cada quién, es tan cobarde como cristalino.

#LAFOTODENUNCIA



¡PRECAUCIÓN!

Sobre la Av. Pino Suárez se encuentra un hundimiento más provocado por las intensas lluvias, que invitan a los automovilistas a circular con precaución.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al 951 141 8219

Hormigas amputan miembros a compañeras heridas para salvarles la vida

AGENCIAS

Los cirujanos practican amputaciones de extremidades cuando una lesión traumática, como una herida de guerra o un accidente de tráfico, causa una destrucción importante del tejido o en casos de infección o enfermedad graves. Pero los humanos no son los únicos que lo hacen.

Una nueva investigación mostró que algunas hormigas amputan extremidades a sus compañeras heridas para mejorar su posibilidad de supervivencia. El comportamiento fue documentado en las hormigas carpinteras de Florida -Camponotus floridanus-, una especie de color marrón rojizo de 1.5 centímetros de largo que habita en zonas



#CIENCIA Y TECNOLOGÍA

del sureste de Estados Unidos.

Se observó que estas hormigas trataban las extremidades heridas de sus compañeras de nido limpiando la herida con sus piezas bucales o amputándolas a mordiscos. La elección del tratamiento dependía de la localización de la herida. Cuando



estaba más arriba de la pata, siempre amputaban. Cuando estaba más abajo, nunca.

Los investigadores estudiaron las lesiones en la parte superior de la pata, el fémur, y en la inferior, la tibia. Este tipo de lesiones son frecuentes en hormigas de diversas especies.

#EFEMÉRIDES

- 1815 Josefa Ortiz de Domínguez, fue aprehendida por los realistas ante su activa participación en el movimiento de Independencia.
- 1952 Muere José Rubén Romero, novelista y poeta, autor de "La vida inútil de Pito Pérez".

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 17.60	\$ 18.62
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 19.33	\$ 19.88
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 13.34	\$ 13.35

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 26 962

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL

GONZALO CARRERA PINEDA JEFE DE REDACCIÓN

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S. A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Angeles Fernández de Bolaños
Representante Legal: Ramón Benjamín Fernández Pichardo
Editor Responsable: Ramón Benjamín Fernández Pichardo
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10.00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Savinión 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

12A

Editor: Pedro SILVA ALANÍS / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

En análisis, cerca de 400 solicitudes de permisos temporales por fiestas de Guelaguetza

LISBETH MEJÍA REYES

Tras los operativos que inició la semana pasada junto con el gobierno estatal, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez ha retirado y/o impedido el acceso de al menos 200 comerciantes ambulantes del zócalo, la Alameda de León y calles aledañas como la Macedonio Alcalá, conocida como andador turístico y que en temporadas como las de "Julio, mes de la Guelaguetza", se desborda de visitantes y vendedores ambulantes.

Bibiana García Loya, directora de Comercio en Vía Pública, explicó que

estos operativos se realizan en la zona prohibida para la actividad comercial en vía pública.

Estos vendedores proceden de diversas partes del estado y del país (de Chiapas y Guerrero, por ejemplo) se dedican a la venta de comida, ropa, artesanías, entre otros productos. Incluso, algunos están adheridos a organizaciones sociales.

Sin embargo, explicó que ejercían su labor sin autorización y en una zona prohibida que abarca el zócalo, la Alameda de León, el

andador turístico, así como otras calles. En un comunicado, el ayuntamiento explicó que tal zona también incluye la calle de Bustamante. "De alguna manera, se ve invadido el centro histórico", apuntó.

El que los inspectores del comercio en vía pública sean acompañados por policías se debe a la resistencia de los comerciantes y porque varios de estos tienden a agredir a los funcionarios, dijo la directora, quien agregó que los operativos se mantendrán.

En su comunicado, el

MANTENDRÁN CONTROLES

Con operativos, al menos 200 ambulantes retirados



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

■ Al menos ayer se respetó el programa Miércoles sin ambulantes.

ayuntamiento dijo que serán permanentes, al menos en lo que resta de la actual administración.

A la par de los operativos se mantienen los "miércoles sin ambulantes", un acuerdo por el que un día a la semana no se instalan los comerciantes semi fijos ni expendes los ambulantes o abren los fijos.

Este programa se mantendrá al menos hasta la siguiente semana, pues con

la aprobación de permisos de expo ferias se tienden a suspender y se retoma pasadas estas.

EN ANÁLISIS, MÁS DE 300 SOLICITUDES PARA PERMISOS TEMPORALES

Ante la proximidad del espectáculo del Lunes del Cerro y su octava (22 y 29 de julio), y debido a que en temporadas como esta diversos artesanos y comerciantes buscan espa-

cios para venta en la vía pública, el ayuntamiento ya recibió cerca de 400 solicitudes de permisos temporales.

Estas, explica, García Loya, ya se recibieron en su dirección y se turnaron a la comisión de Mercados y Comercio en Vía Pública, pues es la facultada para dictaminar al respecto y de llevar estas peticiones al cabildo para que sea finalmente este el que avale o no los permisos.

Entre las solicitudes están las que corresponden a la verbena por la festividad de la Virgen del Carmen, así como las expo ferias y los puestos que se colocan cada año en los alrededores o interior del auditorio Guelaguetza.

Sin embargo, aún se desconoce cuándo serán materia de análisis por el cabildo, e cual puede abordarlos en sesiones ordinarias o extraordinarias.

Impulsa municipio empoderamiento de la mujer a través del IMMujer

Compromiso con la promoción de la igualdad de género y la defensa de los derechos de las mujeres

REDACCIÓN

EL INSTITUTO Municipal de la Mujer de Oaxaca de Juárez (IMMUJER) sigue adelante con su compromiso de fomentar la igualdad, la equidad y la protección de los derechos de las mujeres, mediante una serie de actividades diseñadas para empoderarlas y brindarles apoyo constante.

Durante la presente administración encabezada por Francisco Martínez Neri se ha dado un sobresaliente impulso a la participación de la mujer en todos los ámbitos de la sociedad, otorgándole al gobierno municipal un claro sello de aliado de las mujeres.

Círculo de Lectura "Letras para la Igualdad" Una de las varias acciones que realiza el Instituto como medida de prevención a la violencia de género, son los círculos de lectura que se realizan periódicamente en diferentes puntos de la capital. Las fechas, lugares y horarios se pueden consultar en las redes sociales oficiales del IMMUJER.

El programa del Círculo de Lectura "Letras para la Igualdad" busca destacar la importancia de acercarse a obras literarias que hablen sobre la igualdad de género y con ello fomentar el hábito de la lectura como una herramienta poderosa



FOTO: GOBIERNO MUNICIPAL

■ Intenso trabajo del Instituto Municipal de la Mujer.

para la reflexión y la promoción de los derechos de las mujeres

En la última sesión, el libro seleccionado fue "El fin del amor" de Tamara Tenenbaum, una obra que aborda con profundidad y sensibilidad las dinámicas de poder y afecto en las relaciones modernas, invitando a las lectoras a cuestionar normas establecidas.

SÉPTIMO ENCUENTRO NACIONAL DE ENLACES DEL BANCO NACIONAL DE DATOS E INFORMACIÓN SOBRE CASOS DE VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

En La Paz, Baja California Sur, se celebró el "7mo Encuentro Nacional de Enlaces del Banco Nacional de Datos e Información sobre Casos de Violencia Contra las Mujeres" (BANAVIM), con la participación de la titular del IMMUJER, Brenda Elizabeth Domínguez Enciso quien ha tenido un destacado desempeño al frente de la institución.

Durante el evento se reforzó la creación y el análisis de información sobre mujeres víctimas de violencia en México, así tam-

bién se abordó el impacto de la violencia y la gestión de datos que influyen en las políticas públicas.

Con el firme objetivo de que las mujeres puedan alcanzar justicia y vivir sin violencia, el Instituto Municipal de la Mujer reiteró su compromiso de visibilizar las violencias en el municipio con la inclusión de datos y estadísticas del BANAVIM.

PROGRAMA "MI ECONOMÍA, MI AUTONOMÍA"

Otro de los programas más importantes que el Instituto Municipal de la Mujer lleva a cabo es el de "Mi Economía, Mi Autonomía" que busca proporcionar a las mujeres herramientas para generar ingresos propios y con ello prevenir situaciones de violencia.

De esta manera, en la colonia Benito Juárez de la Agencia de Policía Santa Rosa Panzacola, se llevó a cabo un taller de "Elaboración de jabones" dirigido por la Mtra. Silvia Gabriela Hernández Salinas, donde se proporcionó a las participantes, habilidades necesarias para crear oportunidades productivas y para el autoconsumo.

Empleados ya habían iniciado el retiro del piso de cantera y los comerciantes y puestos habían sido reubicados

LISBETH MEJÍA REYES
FOTO: JESÚS SANTIAGO LÓPEZ

A PETICIÓN de la Secretaría de Turismo estatal, por las fiestas de "Julio, mes de la Guelaguetza", el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez tuvo que suspender este miércoles la tercera etapa de rehabilitación de la Alameda de León, que comenzó la semana pasada. Se espera que los trabajos, correspondientes a la obra pública 2024, se retomen en agosto, aunque propiciando retrasos en su ejecución.

La empresa contratada por el municipio ya había iniciado el retiro de la cantera del piso y colocado el tapial de madera. Además de que la autoridad local había reubicado a los comerciantes del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui (MULT), así como a los globeros, boleteros y módulos informativos de la zona, en la avenida Miguel Hidalgo, en la área ya intervenida y en la banqueta de la avenida de La Independencia.

Denisse Arandía Valencia, secretaria de Obras

Por Guelaguetza, suspenden obras en la Alameda de León



■ Ya habían sido retiradas algunas piezas de cantera.

Públicas y Desarrollo Urbano del municipio, confirmó la suspensión de los trabajos a petición de la dependencia estatal, por lo que se espera que se retomen pasadas las fiestas.

Para esta tercera y última etapa, el ayuntamiento que preside Francisco Martínez Neri ha contemplado una inversión de más de 8 millones de pesos, como parte de la obra pública del 2024. El tiempo de ejecución previsto es de 90 días naturales. Es decir, que los trabajos se estarían realizando durante julio (a la par de las fiestas oficiales), agosto y septiembre.

Este miércoles comenzó el retiro del tapial del parque público, ubicado

en el centro de la ciudad y que colinda con la Catedral de Nuestra Señora de la Asunción (catedral metropolitana), así como con la Plaza de la Constitución (zócalo).

El parque es un sitio muy recurrido por locales y visitantes, especialmente en las temporadas turísticas. Además porque suele ser usado para actividades públicas como las que programó el gobierno estatal con motivo de "Julio, mes de la Guelaguetza". Tan solo del 19 al 29 de julio, cuando se realice el Lunes del Cerro y su octava, la dependencia estatal ha calculado que a la ciudad de Oaxaca lleguen más de 139 mil turistas.

Si te encuentras en una situación de EMERGENCIA, recibe asesoría legal y psicológica vía telefónica o WhatsApp

LÍNEA DE ATENCIÓN

951 125 3566

911 EMERGENCIAS

89 DENUNCIA ANÓNIMA

LÍNEAS DE EMERGENCIA

Disponibles las 24 horas del día

Oaxaca de Juárez

Patrimonio cultural de la humanidad 2022 - 2024

Por una vida, libre de violencia.

SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175

“La selección que enfrentamos es de máximo nivel, Messi es un jugador diferencial, el que marca más diferencias.”
Félix Sánchez Blas



JUSTA HISTÓRICA PARA OAXACA

Los atletas oaxaqueños compitieron entre los mejores del país en Campeche y Jalisco donde conquistaron 109 preseas.
INFORMACIÓN 2C



El técnico de Ecuador tiene un plan para enfrentar a Messi y otro por si no juega.

COPA AMÉRICA

ECUADOR, LISTO PARA BATIR A ARGENTINA

La Albiceleste luce como favorita en los cuartos, pero Ecuador confía en que puedan sorprender



cómo es todo”, agregó Sánchez Blas.

LIONEL MESSI, LA DUDA

Félix Sánchez Blas tiene dos planes, uno para apagar el brillo del jugador del Inter Miami y otro por si no juega.

“La selección que enfrentamos es de máximo nivel, Messi es un jugador diferencial, el que marca más diferencias. Hemos jugado contra ellos con él o sin él en el campo, el modelo no cambia demasiado si no está. Llevan mucho tiempo entrenando, y tenemos que estar preparados para cualquiera de las situaciones, ajustar para que no pueda brillar”, explicó Sánchez Blas.

Sánchez Blas confía en que puedan sorprender.

“Unos cuartos de final es diferente, por ahí tenemos que pensar, tener un planteamiento para competir de la mejor manera, ganarle y marcarle goles. Es un equipo sólido, con muchas variables ofensivas. Intentar tener nuestras opciones, es un juego que no será fácil, usaremos nuestras armas, tener presencia adelante y minimizar sus llegadas. Cuando ruede el balón, veremos

AGENCIAS

El entrenador de Ecuador, Félix Sánchez Blas, señaló que Argentina no es un equipo invencible, cuando se le preguntó sobre las debilidades de su próximo rival en los cuartos de final de la Copa Libertadores.

“Pensamos que pocas debilidades tiene Argentina, que puede haber un par o tres situaciones por las que podríamos atacar o contraatacar; tienen

más virtudes que debilidades, por eso ganan lo que ganan. Por un lugar se les puede atacar, tampoco es un equipo invencible. Esperemos que se nos den las cosas bien y lo vamos a intentar”, comentó el técnico Félix Sánchez Blas, entrenador de Ecuador, a horas de enfrentar a Argentina.

Ecuador reta en la Copa América al actual campeón del Mundo. Argentina luce como favorita en los cuartos de final, y en todo el torneo, pero el equipo de Félix



INTERESA EL BEBOTE EN EL SAN DIEGO FC

Santiago Giménez continúa siendo un gran atractivo en el mercado internacional, ahora ha llamado la atención de la MLS.
INFORMACIÓN 3C

El proyecto es que solamente se dará el ascenso para tener una liga de entre 22 y 24 clubes

AGENCIAS

MIGUEL ÁNGEL Gil Marín, presidente del Atlético de Madrid, confirmó que en la Liga MX se ha acabado el descenso. Sin embargo, señaló que sí habrá equipos que puedan ascender y señaló que se busca el fin de la multipropiedad, todo con el fin de que la liga mexicana se coloque dentro de las

mejores cinco del mundo.

En el marco del Summit Sports México, Gil Marín señaló que el aficionado mexicano merece un producto de calidad. Ante esto, el mandamás del Atlético San Luis comentó que habrá una serie de cambios en toda la estructura del fútbol mexicano, con la mira en poner a la Liga MX en la cima.

Una de las modificaciones más importantes en el fútbol mexicano será el fin del descenso. Tras erradicarlo temporalmente desde 2020, Miguel Ángel Gil

El descenso ha muerto, la FMF lo aniquiló



Los equipos que lleguen a la primera división no lo harán de manera deportiva, sino cumpliendo “requisitos”.

señaló que esta medida se ha tomado definitivamente. Sin embargo, remarcó que sí habrá equipos que puedan ascender, pero no

será de manera deportiva, sino que será mediante “una serie de requisitos”.

Asimismo, con el nuevo fondo de inversión en el

fútbol mexicano, la multipropiedad se acabará. De acuerdo con Gil, cuatro equipos se pondrán a la venta con el fin de terminar con esto. Actualmente, Grupo Pachuca (León y Tuzos), Grupo Caliente (Xolos y Querétaro), Grupo Orlegui (Santos y Atlas) y Grupo Salinas (Puebla y Mazatlán) son los grupos propietarios de más de un club en el fútbol mexicano.

Sin embargo, este cambio no será de inmediato, pues tomará alrededor de seis meses. De acuerdo con Miguel Ángel, dicho proceso se llevará a cabo des-

de este mismo mes hasta diciembre, por lo que en el Apertura 2024 aún habrá grupos pertenecientes a más de dos equipos.

Estos cambios, de acuerdo con Gil Marín, buscan darle al aficionado mexicano un mejor fútbol y ponerlo dentro las mejores ligas del mundo. “Lo que llevamos intentando desde hace una serie de meses es ordenar y poner al fútbol mexicano al nivel que se merece. México en cantidad y calidad pertenece sí o sí, en cuanto se ordene, a las mejores cinco ligas del mundo”, declaró Gil.

SOLOMON BATES

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

VS

TE INVITA AL BEER

SÓLO TIENES QUE ENVIAR VÍA WHATSAPP AL 951-101-8891 UNA FOTOGRAFÍA DE ALGÚN SOUVENIR DE GUERREROS JUNTO A LA EDICIÓN DEL PERIÓDICO IMPRESO DEL DÍA DE HOY

02, 03 Y 04 DE JULIO

NO APLICA PAUCO BY • APLICA RESTRICCIONES

CON ESTILO

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ



LAS FRESAS

Los polifenoles de las fresas protegen el corazón de enfermedades cardiovasculares.

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

D



■ Este evento marcó un hito significativo en la historia educativa de la comunidad.



■ Se refrendó la visión renovada y un compromiso firme con la innovación educativa.



■ Mantienen su compromiso a ser un catalizador de cambio positivo en la Mixteca oaxaqueña.

REFRENDAN COMPROMISOS

Inicia nueva era educativa en la Mixteca

Realizan el relanzamiento del Instituto Universitario Abraham Castellanos

REDACCIÓN

El Instituto Universitario Abraham Castellanos anunció el emocionante relanzamiento de su campus en Huajuapán de León, Oaxaca, situado estratégicamente en la región de la Mixteca oaxaqueña. Este evento marcó un hito significativo en la historia educativa de la comunidad, ofreciendo nuevas oportunidades para

transformar vidas y promover el desarrollo profesional en una zona que enfrenta rezagos educativos.

Durante el evento protocolario efectuado en las instalaciones de la universidad, se refrendó la visión renovada y un compromiso firme con la innovación educativa, el Instituto Universitario Abraham Castellanos se propone no solo llenar vacíos académicos, sino también cultivar una generación de líderes que sean guardianes de la rica cultura mixteca y capaces de competir globalmente.

Dicho compromiso se dio a conocer en el evento con la presencia de estudiantes y docentes, encabezado por los miembros del consejo directivo, La chef Olga Cabrera, la Mtra.

Nydia Mata Sánchez y el Lic. Carlos Cabrera, cuya misión es elevar el estándar educativo y preparar a los jóvenes de la región para enfrentar los desafíos del siglo XXI.

Este evento tuvo como invitada especial a la mundialmente reconocida chef Lula Martín del Campo. De igual forma, asistieron representantes de los tres niveles de gobierno. También del sector educativo, estuvo presente la rectora de la Universidad Anáhuac Oaxaca, Yoani Rodríguez Villegas y del sector gastronómico la presidenta de la CANIRAC, Andrea Sánchez López, entre muchas otras invitadas e invitados.

Cabe destacar que los programas educativos ofrecidos por el instituto



■ El Instituto se propone cultivar una generación de líderes que sean guardianes de la rica cultura mixteca y capaces de competir globalmente.

incluyen: el curso de chef repostero-pastelero con duración de 12 meses, en la modalidad sabatina; la especialidad en Cosmetología, con duración de 12 meses, en la modalidad sabatina; la licenciatura en Gastronomía, con dura-

ción de 4 años en la modalidad semestral.

El Instituto Universitario Abraham Castellanos se compromete a ser un catalizador de cambio positivo en la Mixteca oaxaqueña, ofreciendo educación

de calidad que empodere a las futuras generaciones. Este relanzamiento no solo representa una oportunidad para los jóvenes aspirantes, sino también un tributo al legado cultural y económico de esta región.

Replika presenta su EP en Oaxaca

Prometen sorpresas y buen ambiente este 5 de julio

EL GRUPO de rock oaxaqueño vivirá este viernes 5 de julio en Arrecho bar (Manuel Bravo 216) a partir de las 19 horas la fiesta de estreno de su primer EP: No lo hicimos ayer, con la primera fase de rolas de Replika, en vivo y en directo, donde habrá sorpresas y buen ambiente.

La agrupación conformada por el 09, Oglak,

Gabriel Pérez, Francisco Guzmán, Honorio Ramírez, Caro Ocampo y Ernesto Flores Gaitán han logrado presentar sus rolas en lugares emblemáticos como el Tianguis Cultural del Chopo en la Ciudad de México. Con varios años trabajando y pisando fuerte en los escenarios de Oaxaca, Replika también se ha presentado en Puebla y en escenarios de la CORTV y Radio XEUBJ (UABJO).

Mostrarán toda la energía y el poder de la banda



■ Mostrarán toda la energía y el poder de la banda que ha conquistado los finos oídos de sus seguidores.

da que ha conquistado los finos oídos de sus seguidores con éxitos como "Cuerpo" y "Ciudad monstruo".



■ Han presentado sus rolas en lugares emblemáticos como el Tianguis Cultural del Chopo.



■ Han trabajado y pisado fuerte en los escenarios de Oaxaca.

DESDE LAS NIEVES
Escuela: "Portadores del Espíritu Santo"
JUEVES 04 DE JULIO

CAPILLA DE ADORACIÓN PERPETUA
El lugar de encuentro del Padre, el Hijo y el Espíritu Santo.
Horario: de 8:00 a 20:00 hr.

EVANGELIO DE SAN MATEO 9, 1-8. Subiendo a la barca, Jesús cruzó el lago y fue a su propia ciudad. Entonces le trajeron un paralítico tendido en una camilla. Jesús, viendo la fe que tenían, dijo al paralítico: "Animo, hijo, tus pecados te quedan perdonados..... Levantate, toma tu camilla y vete a tu casa. El se levantó y se fue a su casa. Al verlo, la gente se llenó de temor y daba gloria a Dios por haber dado tal poder a los hombres." *Palabra del Señor.*

Reflexión para el alma. El alma de una persona es mas valiosa que el cuerpo físico, el estado de gracia en ella es mas necesaria que ser curada de cualquier enfermedad o dolor. Jesús que como Dios, conoce todo y sondea el corazón humano y no las apariencias, cura primero el alma enferma de este paralítico y después el cuerpo físico y lo envía a su casa para que por lo menos allí su curación rinda frutos. Señor Jesús mira mi corazón y sana mis heridas de alma y cuerpo para poder cumplir la misión por la cual fui yo creado y enviado a este valle de lagrimas.

VENTA DE NICHOS PARA URNAS FUNERARIAS
En el interior de la Capilla de la Virgen de la medalla Milagrosa
Informes: 9512633925

Templo de Nuestra Señora de las Nieves
Arquidiócesis de Antequera, Oaxaca
Calle Pino Suarez, esquina Av. Morelos, Teléfono Oficina: 951-514-40-44

ARTE Y CULTURA



“Lo único que lamento es que nunca tendré tiempo para leer todos los libros que quiero leer”
Françoise Sagan

Editora: Yadira MATÍAZ LÓPEZ / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E



La nueva imagen y nombre sustituirán así a lo que fue el Museo de Arte Contemporáneo de Oaxaca (MACO).

PRESENTAN NUEVA IMAGEN Tras demora, Seculta publica nuevo logo del MACCO

LISBETH MEJÍA REYES

CASI 10 días después de la fecha en que se informaría del fallo de la convocatoria, la Secretaría de las Culturas y Artes de Oaxaca (Seculta) dio a conocer este miércoles el logo del Museo de Arte Contemporáneo y de las Culturas Oaxaqueñas (MACCO).

Fue a través de sus redes sociales en las que la secretaria a cargo de Víctor Vásquez Castillejos (Víctor Cata), informó del fallo del jurado, conformado por las y los artistas Ana Hernández (ex colaboradora de Toledo), Ladxidua Toledo, Shinzaburo Takeda (docente de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, UABJO), Demián Flores y Lucio Santiago (yerno del gobernador Salomón Jara e hijo del fallecido autor Alejandro Santiago).

En su comunicado, la dependencia señaló que la imagen elegida, de entre 118 propuestas, fue la de Jason Jiménez, egresado de la Universidad Anáhuac de Oaxaca. De acuerdo con el jurado, la imagen “cumple con la característica de ser atemporal, debido a la sencillez de su trazo y la unidad en la composición visual del símbolo que favorece su permanencia en el tiempo”, entre otras características.

La Seculta también señaló que no hay mención

honorífica alguna (aunque se contemplaban dos en la convocatoria, con el correspondiente estímulo de 5 mil pesos cada una). La razón, que no se especificaba en la convocatoria, es que desde la perspectiva del jurado era necesario tener la aprobación de al menos tres integrantes.

La nueva imagen y nombre sustituirán así a lo que fue el Museo de Arte Contemporáneo de Oaxaca (MACO), que fundaron un grupo de artistas liderados por el fallecido Francisco Toledo el 28 de febrero de 1992 en un inmueble público de la calle Macedonio Alcalá, en el centro de la ciudad de Oaxaca, pero que cerró definitivamente el 28 de junio de 2023. Esto luego de que la Consejería Jurídica y Asistencia Legal del Gobierno del Estado de Oaxaca notificó en esa fecha la rescisión del contrato de comodato con la asociación civil Amigos del MACO.

Aunque ya se dio a conocer el fallo en la elección del logo del nuevo museo, el Gobierno Estatal aún no consigue la autorización del Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI) para usar la marca Museo de Arte Contemporáneo y de las Culturas Oaxaqueñas, pues aún está en curso el trámite solicitado el 7 de junio pasado. Como este pendiente está la fecha de apertura del museo.



El reloj ha resonado en los últimos días en el centro de la ciudad, donde concluyen feligreses, visitantes y habitantes de la ciudad de Oaxaca.

DA LA HORA CON 28 PIEZAS MUSICALES Reloj de Catedral: a tres años de restauración “trabaja como relojito”

Fue en marzo de 2021 cuando el reloj fue restaurado, después de casi 15 sin funcionar

TEXTO: LISBETH MEJÍA REYES

A más de tres años de su restauración, con la que terminó una espera de casi 15, el reloj de la Catedral de Nuestra Señora de la Asunción sigue operando. El “Ave María”, una de las 28 piezas con que se reprogramó en marzo de 2021, se escucha diariamente, principalmente al mediodía.

Aunque con algunos minutos de retraso, el reloj ha resonado en los

últimos días en el centro de la ciudad, donde concluyen feligreses, visitantes y habitantes de la ciudad de Oaxaca. Para muchos, el sonido de este reloj que se estima data del siglo XVIII, es el recordatorio diario del paso de la mañana a la tarde o de alguna actividad litúrgica.

Este reloj se localiza en uno de los campanarios de la catedral, el del costado derecho si se le mira de frente. Se trata de una maquinaria datada entre el año 1760 y 1780, hecho por la empresa Relojes Olvera III Generación. Antes de su última restauración, permaneció casi 15 años sin funcionar.

De acuerdo con autoridades eclesiásticas, entre las piezas que reproduce están el “Ave María” y el vals “Dios nunca muere”, considerado del “himno”

de los oaxaqueños. Además de otras 28 piezas musicales de las ocho regiones de Oaxaca o del repertorio sacro.

En marzo de 2021, a propósito de la restauración, el párroco Alejandro Rodríguez, encargado de la catedral, consideró como “un trozo de historia viva”.

Sobre su colocación, hay diversas versiones. En la serie bibliográfica “Alaceña oaxaqueña”, Efrén Díaz Cervantes explica que aunque se ha dicho que el reloj fue un “regalo que nos hiciera el Emperador Carlos V”, no es así, pues el “emperador murió, como es sabido, en el año de 1558 en el Monasterio de Yuste, años después de que se comenzara a construir la segunda Catedral de Oaxaca”.

En la publicación, Díaz señala que hay otras versiones sobre la fecha de la

colocación. Por ejemplo, la del historiador Don Ángel Taracena, “quien en sus “Efermídes Oaxaqueñas” nos dice que esto aconteció en el año de 1735. La segunda versión recogida es de don Andrés Portillo, quien en su libro “Oaxaca en el Centenario de la Independencia”, señala como fecha de colocación del Reloj, el año de 1752”.

Pero de acuerdo con Díaz, y a partir de una inscripción en la pieza, es probable que date de 1735. En ese caso, explica que se trataría de un regalo del regalo del Rey Felipe V de España, que reinó por segunda vez de 1724 a 1746.

Si de lo contrario, fue colocado en 1752, como señala la versión de Portillo, se trataría de un obsequio del rey “Fernando VI de España, quien reinó de 1746 a 1759”.

Niñas, niños y adolescentes tienen acceso a la cultura y las artes

REDACCIÓN

LA CASA de la Cultura Oaxaqueña (CCO) cumple este miércoles 53 años de su fundación, y lo celebró otorgando reconocimientos a la Banda Filarmónica Infantil y Juvenil “Sonidos de la Primavera”, así como a personas usuarias de los talleres de formación artística de esta institución.

En el gobierno de la Primavera Oaxaqueña la CCO integró esta agrupación musical para que niñas, niños y adolescentes tuvieran acceso a la cultura, por lo que desde septiembre de 2023, se han dedicado a aprender, ensayar y realizar presentaciones.

Quienes integran esta banda, se inscriben a partir



Quienes integran esta banda, se inscriben a partir de los 6 años e inician con clases de solfeo.

de los 6 años e inician con clases de solfeo, para posteriormente elegir un instrumento de viento o de percusión, con el cual trabajan técnicas para fortalecer sus habilidades musicales.

Como resultado de su éxito, su primer concierto lo presentaron a los dos

meses de conformación, en el marco de las “Noches de Museo” dentro del foro de la CCO; posteriormente un concierto dirigido al alumnado del Instituto de Integración y Asesoría Comunitaria A. C. (IIAC) para la apreciación del arte musical.

Reconoce CCO a la Banda Filarmónica Infantil y Juvenil “Sonidos de la Primavera”



La agrupación desde septiembre de 2023 se han dedicado a aprender, ensayar y realizar presentaciones.

En el marco del aniversario 53 de la CCO tuvieron una presentación en el Teatro Macedonio Alcalá,

en el que se reconocieron a directivos e integrantes del grupo, así como a 10 personas usuarias de mane-

ra simbólica por los mil 15 beneficiarios de los talleres artísticos que acudieron el trimestre abril-junio 2024.



• Cirio G.T. recibió medida cautelar de prisión preventiva.

Vinculado a proceso acusado de pederastia

El ataque sexual ocurrió el 17 de marzo de 2024, en la comunidad de Paso del Jiote, Huazolotitlán

JORGE PÉREZ

UN JUEZ de control ha vinculado a proceso a un hombre por el delito de pederastia, cometido en la región de la Costa oaxaqueña.

Según el expediente penal, el ataque sexual ocurrió el 17 de marzo de 2024, cuando la víctima, cuya identidad está protegida por la ley, se encontraba en un domicilio en la comunidad de Paso del Jiote, perteneciente al municipio de Santa María Huazolotitlán. Fue en ese lugar donde Cirio G.T. supuestamente cometió la agresión.

Tras recibir la denuncia y tomar conocimiento del caso, la Fiscalía de Oaxaca, a través de la Vicefiscalía Regional de la Costa, inició las investigaciones

correspondientes.

Los esfuerzos de la Fiscalía permitieron obtener una orden de aprehensión contra el acusado, quien fue detenido y presentado ante el juez que lleva la causa.

El juez de control con sede en Santiago Pinotepa nacional después de valorar los datos de prueba aportados por el Ministerio Público, decidió vincular a proceso a Cirio G.T. por el delito de pederastia. Además, se le impuso la medida cautelar de prisión preventiva y se concedió un plazo de dos meses para el cierre de la investigación complementaria.

La Fiscalía de Oaxaca publicó que reafirma su compromiso de garantizar procesos de justicia eficientes en los casos de delitos cometidos contra niñas, niños y adolescentes, realizando investigaciones integrales y con perspectiva de infancia para asegurar el interés superior de la niñez.

VENDÍAN DROGAS, LES CAYÓ LA LEY

Autoridades detuvieron a dos sujetos en Santa Anita cuando realizaban un trato de venta de estupefacientes

FLORIBERTO SANTOS

Dos hombres que presuntamente se dedicaban a vender drogas, fueron detenidos por la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) en Santa Anita.

Se trata de las personas identificadas con las iniciales E.A.C.M. y A.R.C.A., a quienes se les imputan delitos contra la salud en su modalidad de narcomenudeo en la hipótesis de comercio o suministro, actividad ilícita en la que contactaban con los consumidores a través de redes sociales en internet.

De acuerdo con la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), en un trabajo de inteligencia digital e investigación ministerial, se logró la detención en flagrancia de estos dos individuos a través de elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI), derivado de denuncias ciudadanas que señalaban que un grupo de personas comerciaba drogas a través de perfiles de redes sociales.



• Las autoridades lograron detenerlos en flagrancia en la colonia Santa Anita.

CAEN EN LA TRAMPA

Una vez que los agentes de la AEI detectaron la operación con la cual se cometían estos hechos delictivos, iniciaron las investigaciones correspondientes, por lo que montaron el operativo estratégico para dar con las personas cuando realizaban un acto de

compra-venta en un punto de entrega, logrando detenerlos en flagrancia en la colonia Santa Anita, para posteriormente trasladarlos a las instalaciones de la FGEO y ponerlos a disposición de la autoridad judicial correspondiente.

La FGEO precisó que las labores de intelligen-

cia que realiza la Fiscalía de Oaxaca para dar mayor certeza a las investigaciones ministeriales por diversos delitos, permiten fortalecer la estrategia estatal de seguridad pública y procuración de justicia a favor de la ciudadanía en las diferentes regiones de la entidad.

Detenido por allanar domicilio

Fue detenido en posesión de un monitor para computadora y una mochila

TAURINO LÓPEZ

OTHÓN DE 48 años de edad, fue detenido por elementos de la Policía Municipal de Oaxaca de Juárez al ser señalado de allanamiento de morada.

Los hechos sucedieron a las 16:00 horas del día de ayer en un domicilio de la avenida La Paz, del frac-

cionamiento Colinas de la Soledad, San Felipe.

Los elementos de la Policía fueron contactados por el empleado de una empresa, quien indicó que momentos antes, al arribar a la bodega, descubrió que la chapa de la puerta principal había sido forzada, así como al interior se escuchaban ruidos.

Los elementos ingresaron junto con el empleado y en la parte baja, sorprendieron a un sujeto desconocido, el cual cargaba un monitor para computado-

ra y una mochila.

El empleado solicitó su detención al indicar que había ingresado sin autorización.

La persona detenida dijo llamarse Othón B. G., de 48 años de edad, originario de Alemania, así como en la mochila que portaba, le hallaron 113 llaves de puerta, así como le aseguraron el monitor.

Apetición de la parte afectada, el detenido fue consignado a la Fiscalía General del Estado para determinar su situación jurídica.



• Paramédicos de la Regiduría de Salud de la Villa de Zaachila acudieron al lugar.

Un automóvil de color rojo atropelló al joven en la colonia Emiliano Zapata y se dio a la fuga

JORGE PÉREZ

LANOCHE de este miércoles, un menor de 16 años fue atropellado sobre la avenida Venustiano Carranza, esquina con carretera a Zaachila, en la colonia Emiliano Zapata de la Villa de Zaachila.

Menor arrollado en la Villa de Zaachila

El testigo de los hechos Godofredo J., reportó el incidente, informando que un automóvil de color rojo atropelló al joven y se dio a la fuga. El accidente ocurrió cerca de la estética Ely, ubicada en la mencionada esquina.

Paramédicos de la Regiduría de Salud de la Villa de Zaachila acudieron al lugar

para brindar auxilio y realizar una valoración médica del menor. Las autoridades están en búsqueda del vehículo responsable y solicitan la colaboración de la ciudadanía para cualquier información que pueda ayudar a dar con el paradero del conductor involucrado en este lamentable suceso.



• Othón B. G., de 48 años de edad, fue detenido por las autoridades.